

dades que me hicieron creer que hablaba verdad, yo creí que tan plausible noticia debiera insertarla en el Diario, como lo hice, mas cuánta fué mi sorpresa al verme á poco rato con el Sr. Presidente Tagle, quien me dijo en la puerta de su casa, que no habia tal toma de la Isla y que Veracruz estaba muy alterado, que habia recibido una representación en que pedian que á todo costo se aumentásen las fortificaciones de la plaza, y que en ella se habia dado la voz de mueran los gachupines. Todo esto me ha pasado en la mañana de hoy. Veremos en la sesión de mañana, que será secreta, con asistencia de los Ministros, lo que resulta. A poco rato, despues me ví en el Portal con el Sr. Michelena, individuo del Poder Ejecutivo, quien nada sabia de la llegada del correo. Me aseguró que nadie entraba ni salia de Veracruz, que sus puertas estaban cerradas, y sobre esto habia reclamado Lemour á la plaza hartamente incómodo: Que á los enviados de España, se les habia mandado salir, dentro de un término perentorio, de Jalapa: Que las Cortes de Cádiz, no declararon ni reconocieron nuestra Independencia, por seis votos, y aun estos obraron de este modo, porque no tenían poderes especiales de varias Provincias, ocupadas por los franceses. Anoche se ha recibido aquí la noticia del ataque naval, tenido en Maracaybo, entre la escuadra española y colombiana: componíase la primera de catorce buques, y la segunda de nueve, la cual destruyó á la española, volándole dos buques, apresándole otros, en términos de que solo dos salvaron.

Lunes 29 de Septiembre de 1823. (Verano.)

La mañana de hoy, se ha gastado en sesión secreta, la ha motivado una representación de más de 60 vecinos de Veracruz, en que piden se les permita poner aquella plaza en estado de fortificación, y se quejan de que por la Diputación Provincial, se les ha impedido la continuación de las obras que habian ya comenzado. El Sr. Esteva dijo: que entre aquellos representantes no

habia uno que tuviera 10 pesos, y que eran oscuros... El Sr. Bustamante (D. Carlos) dijo: aunque no tengan dinero, tienen vida inapreciable que cuidar, agradéscaseles su celo, no se desprecien sus avisos, pues son aunque pobres *hombres* y dignos de toda consideración. Se mandó pasar al Gobierno, habiendo asistido á la sesión los Ministros la Llave y Alaman. El mismo Bustamante pidió se declarase de *comiso* todo cuanto oro, plata, granas y frutos preciosos se encuentren en el Castillo el día que se tome por *nuestras armas*... al decir estas palabras, alguno de los que me oyen, se reirá... sí, cuando *se tome* señor: el Castillo es tomable, ya lo he demostrado en mi Abeja número 15. El Castillo es un espantajo de Felipe 2º para formar á necios... Esta proposición fué *desechada*.

Son las 6 de la tarde. Se asegura que la noche del 25 fué tomada la Isla del Sacrificio por el Coronel Acosta, reunido con otros buenos patriotas de los que representaron como va dicho, de esos hombres que no tienen 10 pesos, pero que tienen honor, que tienen amor pátrio, que tienen en abundancia aquello de que carecen los que poseen mucho oro y plata, que aunque forman malos caracteres para firmar, tienen un pecho certero para tirar buenos balazos... ¡ah cuánto pudiera decirse en amplificación de este pensamiento! Lemour ha roto el fuego sobre Veracruz... esta noticia debe celebrarse con un *Te Deum*, aunque Teran el Diputado haya dicho hoy, que los que desean esto, ó son muy *sándies* ó muy *pícaros*...

Martes 30 de Septiembre de 1823. (Verano hermoso.)

Anoche hubo gran revuelta de patrullas, ignoramos cuál sea el plan de conspiración que se meditará; creemos que se dirija á impedir la reunión del próximo Congreso.

Hoy dió cuenta el Ministro de Relaciones al Congreso, de varias cosas: 1º Que Victoria ha reunido de orden del Gobierno, los poderes Civil y Militar de Ve-

racruz. 2ª Que se han dado por dicho General, pasaportes á los enviados españoles. 3ª Que el 25 á la una de la tarde rompió Lemour el fuego sobre Veracruz. 4ª Que al siguiente dia salió Victoria para esta plaza. La exposición del Ministro se oyó con regocijo; deseábase el rompimiento con hombres tan malvados. Parece que cincuenta y cuatro bombas se habian metido dentro del Castillo: su guarnición se componía de 367 soldados.

MES DE OCTUBRE DE 1823.

Miércoles 1º (Verano, fría la tarde, y amaga helar.)

Hoy se ha nombrado la Diputación permanente del Congreso, ha prevalecido el maléfico influjo de Fagoaga, y por él han sido electos los SS. Mangino, Espinosa (el coadjutor jesuítico), Alcoser (álias la Petenera), Argüelles, Osores, Cabrera, Martínez, D. Florentino; y suplentes, Ibarra y Covarrubias, llamado el Fabricio del Congreso por sus virtudes.

La artillería y las campanas á vuelo, anuncian hoy al público, la victoria de los colombianos, sobre la escuadra española, en la Laguna de Maracaybo. La División militar de los SS. Negrete y Bravo, se haya en Guanajuato; su deserción es tal y tan escandalosa, que hoy se ha consultado el remedio al Congreso.

Hoy debió verse de segunda lectura y aun discutirse, el negocio de la familia de Iturrigaray, sobre devolución de sus capitales impuestos en el Tribunal de Minería, pero á pedimento de la misma Sra., se ha suspendido, porque Fagoaga le es contrario con su partido; tiene mucho dinero en el mismo banco, y teme que si se la manda pagar, él quede insoluto: por tanto se verá en el futuro Congreso. Nótese que cuando fué Vireyna de México, dispensó mil favores á este mismo Fagoaga